

Sin bajar LA GUARDIA

La operación *Misión Baluarte* ajusta sus cometidos y personal a las necesidades de la pandemia



Videoconferencia de trabajo en el Centro de Operaciones Conjuntas, donde los responsables de *Baluarte* coordinan las actuaciones de las FAS contra el COVID-19.

EN el Centro de Operaciones Conjuntas de la base de Retamares (Pozuelo de Alarcón, Madrid), el teniente general Francisco Braco, comandante del Mando de Operaciones, mantiene una videoconferencia con los responsables de los cinco mandos componentes de la operación *Misión Baluarte* —terrestre, marítimo, aeroespacial, emergencias y ciberespacio— y de la Inspección General de Sanidad de la Defensa. Esta reunión se repite con más o menos frecuencia, dependiendo del estado de la pandemia, para coordinar el trabajo de las Fuerzas Armadas en la lucha contra el COVID-19. Es 19 de abril y, este día, la ministra de Defensa, Margarita

Robles, y la secretaria de Estado, Esperanza Casteleiro, se suman a la jornada de trabajo en Retamares.

Se han cumplido 200 días de la puesta en marcha de la *Misión Baluarte*. Desde entonces, sus cometidos han variado según las necesidades. Los militares son los encargados de rastrear a los viajeros que deben cumplir diez días de cuarentena cuando llegan a España. Otros miembros de las Fuerzas Armadas transportan vacunas, gestionan citas a la población para inmunizarse —hasta ahora han realizado 167.377 llamadas— y protegen las redes informáticas para evitar cualquier intento de robo de datos sanitarios. «Si algo ha demostrado esta pande-

mia —señaló Margarita Robles— es la flexibilidad y capacidad de adaptación que tienen las Fuerzas Armadas para desarrollar con éxito cualquier misión que se les asigna, sin dejar de hacer su trabajo».

Al inicio de la reunión, el comandante médico Fernando Montesinos ofreció los datos que ese día arrojaba la situación sanitaria en España y, seguidamente, el comandante Francisco Bernal, jefe de turno en el Centro de Operaciones Conjunto de *Misión Baluarte*, informó de las actividades de las Fuerzas Armadas. Ese día, el 19 de abril, mantenían instalada una tienda de campaña en el Hospital *Arnau de Vilanova*, en Liria (Valencia), servicio que se presta desde noviembre del pasado año. Como las 150 camas, de las que 15 son hospitalarias, dispuestas en la Institución Ferial de Badajoz desde enero y las seis tiendas modulares que apoyan la campaña de vacunación desde el 9 de abril en Mérida. Igualmente, mantienen el módulo de expansión del servicio de urgencias del Hospital Clínico Universitario de Zaragoza y una tienda montada en el servicio de urgencias del Hospital Central de la Defensa *Gómez Ulla*.

Además, se ha llevado a cabo el traslado 328 pacientes entre el hospital *Zendal* y otros centros hospitalarios situados en Madrid y se han realizado siete operaciones de traslado de vacunas a distintos puntos de la geografía nacional.

En cuanto a las labores de desinfección, han ido disminuyendo con el paso del tiempo y, actualmente, se realizan dos o tres al día, la mayoría en la Comunidad de Madrid. En estas desinfecciones han participado un total de 11.052 militares.

RASTREO DE CONTACTOS

Paralelamente, las Fuerzas Armadas continúan con el apoyo a las comunidades autónomas en el rastreo a infectados por COVID-19 y sus contactos, una tarea que comenzó el 1 de octubre del pasado año. Desde entonces, han realizado 3.760.468 llamadas, un promedio de 1.015 diarias.

El comandante explicó el trabajo de rastreo que realizan los militares de las nuevas variantes sudafricana y brasileña. Una labor que comenzó el pasado

23 de febrero únicamente con viajeros provenientes de Sudáfrica y Brasil y que posteriormente se amplió a doce países limítrofes y la India. El mayor porcentaje de viajeros que llegan a España de estas zonas son sudamericanos. El 50 por 100 viene de Colombia, el 23 por 100 de Brasil, el 15 por 100 de Perú. Este rastreo lo lleva a cabo el mando componente terrestre a través de la unidad de vigilancia epidemiológica de Cataluña con el apoyo de la de Valencia. En total son 90 militares y, hasta el momento, han realizado el seguimiento a 27.339 viajeros.

El oficial del MOPS también destacó el esfuerzo que está realizando el mando componente de ciberespacio para proteger las redes sanitarias de Defensa y evitar un posible secuestro de información, similar al que ocurrió recientemente en el Servicio Público de Empleo Estatal (SEPE).

MANDOS COMPONENTES

Uno a uno, los responsables de los mandos componentes terrestre, marítimo, aeroespacial, de emergencias, ciberespacio y de la Inspección General de Sanidad mostraron su disponibilidad para colaborar en cualquier apoyo que se les pida.

«Seguimos totalmente comprometidos con las misiones que nos están asignando y satisfechos de contribuir a acabar con la pandemia», manifestó desde Sevilla el teniente general del Ejército de Tierra José Rodríguez. «La moral del personal está muy alta, se prestan voluntarios para reengancharse en las tareas de rastreo porque les gusta el contacto directo con la población», añadió el contralmirante Ignacio Villanueva desde Rota.

En el mismo sentido se manifestó el teniente general César Simón desde la base aérea de Torrejón: «El Ejército del Aire —dijo—, como parte del esfuerzo conjunto de las Fuerzas Armadas, ha sabido responder a la llamada de las instituciones en



Robles y el comandante del Mando de Operaciones comentan los datos ofrecidos por los mandos componentes.

apoyo de nuestra sociedad actuando de forma rápida y eficaz con todos los medios disponibles sin dejar de cumplir con nuestras misiones permanentes».

El jefe de la Unidad Militar de Emergencias, teniente general Luis Manuel Martínez Meijide, destacó que su unidad, hasta el momento, ha realizado más de 500 desinfecciones, la mayoría en centros donde se hacen pruebas de antígenos a la población, y otros edificios, como residencias de mayores, centros de salud, instalaciones críticas, además de una desinfección semanal en Mercamadrid.

Satisfecho se mostró también el general Rafael García Hernández, responsable del mando componente de ciberespacio. «Nuestra moral es alta —afirmó— porque no hemos sufrido ningún ataque informático, por lo que estamos cumpliendo con el objetivo que nos marcamos que era reforzar las re-



La Brigada Canarias XVI recepciona en Gando las vacunas llevadas por el Ejército del Aire hasta el archipiélago.

des de los hospitales militares y del Centro Militar de Farmacia de la Defensa».

SANIDAD

Desde la Inspección General de Sanidad de la Defensa, el general de brigada Juan José Sánchez Ramos habló de un ensayo clínico, denominado *ConPlas-19*, en el que participa el Centro de Transfusiones de las Fuerzas Armadas. Es un programa liderado por el Hospital *Puerta de Hierro* y financiado por el Instituto *Carlos III* para el uso de plasma hiperinmune en pacientes de corona-

virus graves o críticos. Paralelamente, el centro ha recogido 109 unidades de plasma procedente de donantes, seis de las cuales han sido transfundidas a cuatro pacientes del *Gómez Ulla* «con resultados muy buenos».

Al cierre de esta edición, en el hospital madrileño había ingresados 32 pacientes COVID, once de ellos en la UCI, y se había finalizado la vacunación completa del 90 por 100 del personal del centro. En el conjunto de las Fuerzas Armadas eran 70.812 las personas que ya estaban vacunadas, 5.849 con la pauta completa.

El general Sánchez Ramos también informó de que la Inspección General de Sanidad dispone de 62.280 litros de gel hidroalcohólico almacenados y de más de un millón de mascarillas, con una capacidad de producción de 90.000 unidades a la semana.

Tras escuchar a todos los responsables de la operación *Misión Baluarte*, Margarita Robles destacó que ahora comienza una nueva etapa en la que «quizá hay que poner el foco en otros temas, como la farmacovigilancia, y seguir trabajando en ensayos científicos». «Todavía hay mucho por hacer —añadió la ministra— pero tenemos que felicitarnos porque hace un año estábamos en una situación complicadísima, muy difícil, y la labor de las Fuerzas Armadas ha sido impagable».

Elena Tarilonte
Fotos: Pepe Díaz